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商界心聲 曾斷言香港 「玩
完」的摩根士丹利
前亞洲區主席羅奇

近 期 改 弦 更 張 ， 承 認 此 結 論 「為 時 過
早」。這一微妙轉變，恰與財政司司長陳
茂波在立法會揭示的香港經濟前景相呼
應。財政司司長陳茂波日前出席立法會財
經事務委員會，簡述香港整體經濟最新狀
況，數據顯示香港經濟穩中向好。儘管面
對外圍環境持續波動，美國發動關稅戰禍
亂全球，但香港經濟首季表現穩健，實質
本地生產總值按年增長3.1%，較去年第四
季的2.5%上升，各項數據和評級都顯示香
港經濟穩中有進，企業和資金紛紛用腳向
香港投下信心一票。陳茂波透露銀行體系
總結餘已由去年底的 448 億元，激增至本
年 5 月底的 1734 億元，這組數字上的變
動，其實也反映了香港沒有因中美博弈而
被擊倒。

最近惠譽、標普、穆迪
三大評級機構均給予香港
「穩定」的評級展望，顯

示國際社會對香港投下信
任票。其中穆迪上調香港
信用評級展望，認為在全
球貿易緊張局勢下，香港
的 信 用 可 靠 性 將 保 持 穩
健，應對挑戰的能力依然
突出。

摩根士丹利亞洲區前主
席 羅 奇 表 示 ， 宣 布 香 港
「玩完」為時過早，中美

緊張關係反而為香港帶來
新 活 力 ， 恒 指 年 內 飆 升
16%，新股集資額達 770 億
港元，國際資金湧入態勢
顯著。他直言，若重寫文
章 ， 將 斷 言 香 港 正 經 歷
「一場復興」，關鍵在於

其 「中國特色」與獨特窗
口地位。此一反轉，既是
對香港韌性的背書，更揭
示白宮政策失序下的全球
變局。

羅奇去年2月發表的 「香
港玩完論」曾經很有市場，
因為當時中國內地和香港經
濟確實不好，加上一些西方
媒體將《香港國安法》妖魔
化，結果悲觀情緒瀰漫。但

這位在香港生活過、做過美資投行高層、在
耶魯執教鞭的 「大佬」，最近大幅調整立
場，他不但說香港玩完是言之尚早，甚至說
香港在中美博弈下有望復興。由 「香港玩完
論」的原創者推翻自己輕率的理論，輿論始
料不及，堪稱戲劇性。

香港經濟穩中向好
羅奇最近大幅調整立場，他點出兩大趨

勢：首先是美國對華金融施壓升級，反令
中資企業加速倚重香港融資。今年首四
月，外貿經由香港購入內地債券資產規
模達到 37399 億元人民幣，香港離岸人民
幣中心地位更形鞏固。恒指跑贏全球主要
市場，足證國際資本以行動回應政治噪
音。其次是人才流向逆轉，特朗普取消中
國留學生簽證、打壓頂尖學府，變相驅動
高端人才轉投香港。羅奇直指： 「美國的

損失，正是香港的收穫」。
羅奇最新訪談指出，中美衝突為香港帶

來的機遇多於威脅，強調香港在 「一國兩
制」下保持獨特特色，面對內地城市的崛
起仍具優勢。所以當中國內地企業想接觸
國際資本，同時又想規避美國打擊，香港
是一個上佳的選擇，近年許多在美國上市
的中概股回流，不就反映這一點？

「香港玩完論」是一個輕挑短視的理
論，如今羅奇已經修正了他的論調，做
法務實。香港正在御風前行，從蕭條中
恢復過來，這是可喜的趨勢。然而，這
並不意味香港的前方是一片坦途，畢竟
我 們 還 有 很 多 經 濟 、 社 會 問 題 亟 待 解
決。展望未來，特區政府和廣大市民需
要共同努力，建設一個更美好的香港，
只要那樣，各式各樣的 「玩完論」才會
失去發酵的土壤。

「玩完論」破產 香港破浪前行
中華全國工商業聯合會常委、香港中華總商會副會長 楊華勇
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先要釐清，查旅發局最新資料，本港4月份整體

酒店入住率為86%，較疫前2019年的89%有所不

及，但這並不反映旅客留宿香港減少。在衡量入住

率前，同須留意酒店房間數目，期內便從約8.4萬

間增至近9.3萬間；所以，即使入住率下降了，經

簡單運算下，其實入住數字是不跌反升。

近期來港旅遊模式轉變，坊間多聚焦到不過夜的

「特種兵」，形容他們不願在港留宿，又或寧願改

往深圳過夜。問題是，香港酒店業本身競爭力，又

是否足夠呢？

怎樣應對旅客需求，來調整本地供應，酒店業或

許是留港天數能否延長的關鍵。不因時制宜改變自

己，反過來要求旅客遷就，實非發展旅遊業的應有

方向。

然而，入住率過高也非好事，因為反映存在供不

應求問題。尤其是中價酒店，自去年第四季起，已

連續7個月高於90%，甚至高達96%。乙級高價酒

店情況類同，同期入住率也徘徊於90%附近；反觀

甲級高價酒店，入住率則多介乎75%至85%之間。

最新數據顯示，中價酒店的房租普遍處於600元至

750元，乙級高價酒店普遍處於900至1200元，至於

甲級高價酒店則普遍超過2000元。可見，旅客對香

港住宿的預算，較多集中在數百元至千元的選擇。

惟諷刺的是，中價酒店的房間數目卻大幅萎縮，

疫前高峰有逾2.6萬間，去年中則降至1.9萬間，主

因是不少酒店轉作住宅用途，包括發展為私營公寓

及在政府過渡房計劃下改建等。乙級高價酒店房間

供應亦見下滑，較高峰時減約兩千間至3.4萬間。

不留港過夜？ 視酒店供應不留港過夜？ 視酒店供應不留港過夜？ 視酒店供應
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籃球博彩規管的公眾諮詢結果昨日出籠，
顯示逾九成人士持正面或支持態度，反映社
會整體接受程度甚高，認為有助打擊非法賭
博、增加政府稅收、完善監管等等，反對者

則憂慮會令賭風蔓延。即使認同聲音佔絕大
多數，當局還須在正反意見之間取得平衡，秉持

趨利避害原則，建構穩健制度框架。
據馬會估計，去年本港有約10萬至15萬人參與非法籃球

博彩，顯示相關賭博規模甚大。從國際趨勢觀之，英、美、
加、澳、紐等地均已開放相關項目，並設有完善制度保障消
費者權益，從而遏止地下活動。香港自2003年開放足球博
彩以來，整體運作平穩，並無引發嚴重社會問題，已證明體
育博彩在法治規範下可以有序推行。當局現正考慮授權馬會
成為籃球博彩的獨家經營者，一方面回應現實市場需求，另
一方面亦為市民提供合法、安全的平台，減少因誤墮非法賭
博或詐騙陷阱而蒙受損失的風險，從根本上打擊黑市勢力，
強化整體治理效能。

值得關注的是，非法博彩所涉資金龐大，若能引導其流向合
法渠道，將成為推展社會福祉的資源。以上年為例，馬會估算
非法籃球博彩市場投注額高達700億至900億元，一旦納入受
規範機制，除可切斷黑市與犯罪集團資金鏈外，更可為庫房增
加稅收，馬會也可透過慈善工作把收益回饋社會。自足球博彩
於2003年合法化以來，累計已將逾1.58萬億港元投注額導入
合法渠道，足球博彩合法化亦帶來逾1160億港元博彩稅，證
明規管制度具實效，籃球博彩稅料可產生同樣效果。

外界對青少年沉迷風險的憂慮不無道理，惟相關風險可透
過制度加以管控。政府自2003年起已就足球博彩設立風險
監測機制，多年來18歲以下求助個案比例穩定維持在1%至
2%，並未見惡化趨勢。馬會亦實施了實名註冊、投注上
限、 「冷靜期」等防沉迷措施，有助識別並隔離高風險用
戶。又如六合彩雖為合法活動，政府也嚴禁穿着校服者購
買，界線分明。日後若引入新博彩項目，同樣可配合立法限
制、技術屏障與教育推廣三管齊下，鞏固社會底線。

為防博彩活動侵蝕體育精神，立法建議中特別納入禁止就
任何涉及香港代表隊的賽事，或於本地舉行的比賽進行投
注。此舉有助切割博彩與本地體育運動之間的利益糾葛，確
保運動員不受干擾，也避免影響青少年對體育活動的純粹熱
愛。這項政策安排既保障體育賽事誠信，亦體現政府推動
「節制博彩、健康觀賞」的原則，避免博彩文化無限擴張。

透過畫清界線，構建一套有邊界、有原則的博彩制度，將有
助香港社會逐步建立成熟而理性的體育博彩文化，讓公眾在
享受投注娛樂之餘，亦能守住價值底線。

賭博是一把雙刃劍，重點不在 「是否容許博彩」，而是
「能否有效規範」，即如何透過制度設計與法律規管，令其

成為合法、安全、可控的行為。無視實際需求，只會令非法
市場持續擴張，最終付出更大社會代價；與其放任非法賭風
滋長，不如主動以法治引導，以嚴謹機制取代無序流動，使
風險可控、收益可用，方為治本之策。籃球博彩若能在規範
下推行，不但可為庫房創造穩定財源，更可同步推進監察機
制，真正做到趨利避害，兼顧經濟價值與民生利益。

香港商報評論員 于文


